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Современная наркологическая помощь и метаконцепция снижения спроса на наркотики

А.Л.Катков, И.В.Василенко

Республиканским научно-практическим Центром медико-социальных проблем наркомании в течение полутора лет разрабатывается метаконцепция  снижения спроса на наркотики (ССН).

Одним из главных направлений данной метаконцепции является организация современной наркологической помощи. В частности, ее первичных звеньев, где предполагается реализовывать программы снижения вреда, мотивационную психотерапию, консультирование и т.д.

В статье приводятся некоторые базисные положения предстоящих преобразований в этом, чрезвычайно важном секторе наркологической помощи населению Республики Казахстан.

Патогенетическая психотерапия: современное состояние и перспективы


А.А.Александров                                                  

Личностно-ориентированная (реконструктивная) психотерапия рассматривается нами как научно-методологическая основа для создания универсальной интегративной модели психотерапии. Такому новому пониманию целей патогенетической психотерапии должны соответствовать новые формы организации психотерапевтической помощи. Члены психотерапевтической команды могут специализироваться по поведенческо-когнитивной, конфликтцентрированной терапии, гештальт-терапии, арт-терапии и другим видам психологического воздействия. Каждый из них выполняет специфические задачи, исходя из целей патогенетической терапии. Но этот вопрос требует специального рассмотрения. Такой видится нам перспектива развития личностно-ориентированной (реконструктивной) психотерапии.   

Особенности проведения арт-терапии у детей

Букаева С. К., А.З.Нургазина, С.Н.Молчанов, А.М.Идрисова

В настоящей статье рассматриваются особенности проведения арт-терапии у детей, показания для проведения арт-терапии, предлагаются техники проведения арт-терапии у детей.

Этиопатогенетическая психотерапия сексуальных расстройств методом символдрамы

В.Е.Лиманов                                                                               

Автор предпринял попытку строить символдраматическую психотерапию сексуальных расстройств с учётом периодов формирования сексуальности, стадий либидо и копулятивного цикла.

С этой целью используются мотивы, взятые из книг и из семинаров Я.Л.Обухова, в том числе предложенные Р. де Зуалем, и мотивы, которые взял на себя смелость ввести автор.

О психотерапевтической тактике в комплексном лечении

артериальной гипертензии

В.И.Шушкевич, Г.Р.Сорока, Е.В.Щаенко, Хакимжанова Н.А.

В статье проанализирована эффективность комплексного лечения  артериальной гипертензии с использованием эриксоновской и групповой методик психотерапии и современных (ИАПФ) гипотензивных препаратов в условиях городской поликлинике г. Рудного, Костанайской области (исследовано 150 человек, обратившихся к врачам за период 1999 – 2002 г.г.). Отмечен высокий эффект терапии артериальной гипертензии, что подтверждает необходимость расширения психотерапевтических структур на базе учреждений общесоматической сети.

Принципы лечения отдаленных последствий черепно-мозговых травм

Г.Х.Айбасова

Предложена коррекция отдаленных последствий черепно-мозговой травмы, которая основывается на применении медикаментозного лечения и психотерапии, что позволяет доступными методами сохранить качество жизни детей на достаточно высоком уровне.

Клиническая характеристика психических расстройств в отдаленном периоде черепно-мозговых травм у детей

Г.Х.Айбасова
Исследована клиническая характеристика психических расстройств в отдаленном периоде черепно-мозговых травм у детей. Психические расстройства разделены по доминирующим синдромам, которые расположены по степени тяжести: тяжелые и легкие. Полученные данные имеют важное клиническое и прогностическое значение.
К проекту Концепции совершенствования специализированной помощи в сфере психического здоровья населения Республики Казахстан 

на 2005-2010 г.г.
Г.Х.Айбасова, А.Л.Катков

В статье «К проекту Концепции совершенствования специализированной помощи в сфере психического здоровья населения Республики Казахстан на 2005-2010 г.г.» авторами обосновывается необходимость разработки и утверждения обновленной Программы совершенствования специализированной помощи в сфере психического здоровья населения Республики Казахстан на 2005-2010 г.г. При этом основной акцент делается на необходимость модернизации подходов к организации служб психического здоровья в полном ассортименте: психиатрической, психотерапевтической, медико-психологической, наркологической. Непосредственно в тексте проекта Программы, обозначаются примерные ориентиры развития служб психического здоровья в мире, а также возможные ориентиры для формирования национальных подходов по Республике Казахстан. В проекте концепции совершенствования специализированной помощи в сфере психического здоровья населения Республики Казахстан на 2005-2010 г.г. содержатся все необходимые разделы данного документа.

Концепция и модель системно-развивающего стандарта в сфере психического здоровья
А.Л.Катков, Г.Х.Айбасова

Авторами статьи «Концепция и модель системно-развивающего стандарта в сфере психического здоровья» приводятся основные концептуальные положения, касающиеся новых подходов в регулировании деятельности служб психического здоровья, достижения высоких уровней социального здоровья в Республике Казахстан. При этом выделяются 6 стандартных блоков, взаимодействующих по системно-функциональному принципу, подробно описанному в соответствующих разделах статьи. Авторами разрабатывается как общее понятие системно-развивающего стандарта, так и конкретное определение стандарта в соответствующих спектрах деятельности служб психического здоровья. В заключении подробно разбираются механизмы общего повышения эффективности в деятельности служб психического здоровья за счет использования и широкомасштабного внедрения обсуждаемой концепции.

Медико-социологические показатели брачно-семейных отношений больных эпилепсией

Т.И.Козинская, Б.С.Байкенова, Н.К.Ахмедьянова                       

Целью настоящего исследования является анализ амбулаторных историй болезни брачно-семейных отношений среди больных, страдающих эпилепсией. Для реализации поставленной задачи были изучены литературные данные, амбулаторные карты, истории болезни, проведены индивидуальные беседы с больными эпилепсией, проживающими как в сельской, так и в городской местности.

Шизофрения в социокультуральном пространстве Сибири

Л.Д.Рахмазова 


              





Результаты проведенного исследования позволяют показать неоднозначное влияние этнокультуральных факторов на формирование популяций психически больных на территориях с мультиэтническим населением и определить как структурные, так и собственно клинические особенности шизофрении у представителей монголоидной группы. Выявленные особенности клинико-динамических характеристик шизофрении демонстрируют необходимость специального подхода к проблеме образования медицинских кадров, работающих в полиэтнических популяциях, и оптимизации реабилитационных программ для коренного населения с использованием методов народной медицины и привлечением служителей культа для работы с больными и их родственниками.

Из опыта работы кабинета экспертизы опьянения

Е.Р.Каримов, П.Г.Брыжахин, С.Д.Сулейменова, Е.Л.Иванов

За период с 2000 г. по 2002 г. авторами проведена исследовательская работа, позволившая получить достоверную информацию о динамике показателей учтенных опьянений среди населения г. Семипалатинска, осуществить и количественный анализ данных за последние 3 года.

В данной статье предоставлены некоторые результаты проведенного многоуровневого исследования.

Влияние внутренней картины болезни при производственных травмах на исход заболевания

О.С.Когай, Ж.Р.Дарибаев, Т.П.Лапина

В настоящей работе нашей целью было обратить внимание практикующих врачей на особенности внутренней картины болезни при производственных травмах, повлекших неврологические нарушения, поскольку помимо внешних объективных  проявлений клинической картины болезни существует субъективная оценка своего состояния, возможных последствий болезненных нарушений и изменения социальной ситуации в связи с этим; указать на факторы, из которых складывается внутренняя картина болезни (преморбидные личностные свойства, особенности отражения в сознании больного объективных болезненных изменений и степень когнитивных нарушений вследствие повреждения головного мозга), а также влияние внутренней картины болезни на исход заболевания.

К  проблеме тревоги у женщин с гинекологической патологией

И.Е.Куприянова, Л.А.Агаркова

С помощью шкалы тревоги Гамильтона изучен уровень тревожности у 185 женщин с гинекологической патологией, работающих на Томском нефтехимическом комбинате. Общий уровень тревоги  составил 12,2±1,04 балла. Высокие показатели  выявлены в возрастной группе 51-60 лет и среди профессий, связанных с материальной ответственностью и нормированием рабочего времени. Исследованы уровни тревоги при различной  гинекологической патологии: воспалительных заболеваниях, миомах и сочетанных состояниях, включающих миомы с  заболеваниями щитовидной железы. Наиболее  тревожны были женщины с воспалительными заболеваниями.

Выделены 3 группы женщин: стрессоустойчивые с низкими показателями тревоги, группа потенциального риска  и группа реального риска (с максимальным набором неблагоприятных факторов). Для каждой из групп разработаны психопрофилактические программы.  

Психосоматический подход – новая концепция в медицине

Б.А.Шахметов                                                                                     

Психосоматический метод изучения и лечения больного подчеркивает значение всего организма и, прежде всего, душевных процессов в развитии патологии человека в тесном взаимодействии с окружающей средой. О психосоматическом, биопсихосоциальном заболевании говорят тогда, когда есть четкая связь: предрасположенность-личность-ситуация.

В организации медицинской помощи психосоматическим пациентам необходим целостный подход к человеку как к личности. В комплексном лечении психосоматических заболеваний наряду с биологической терапией соответствующее место должны занимать психологическая коррекция, психотерапия и социотерапия.

Эколого-валеологическое воспитание и образование учащихся: генезис, тенденции и перспективы развития 

А.Г.Маджуга

Автор описывает, что экология и валеология могут быть рассмотрены как междисциплинарные области, посредством которых возможно осознание ценности здоровья и формирование мотивации на здоровый образ жизни, личностной ответственности каждого за здоровье последующий поколений и состояние окружающей среды.

Ориентация учащихся на здоровый образ жизни  должны основываться на экологическом и валеологическом сознании личности и их позитивной трансформации в процессе познания мира в научно-обоснованную здравотворческую деятельность.

Специфический релаксационно-рекреативный психокатализ

А.Ф.Ермошин                                                                              

Автор выделяет во всем многообразии психотерапевтических подходов два класса методов, названных им психодинамическим и психостатическим подходами и показывает принципиальное отличие их друг от друга, а также свойственные им достоинства и недостатки. Он утверждает возможность синтезирования этих подходов с сохранением свойственной мобилизационным (психодинамическим) подходам диагностической точности и свойственной релаксационным (психостатическим) методам терапевтической успешности в методе, названном им специфическим релаксационо-рекреативным психокатализом.

Определение качественных параметров индивидуального и социального

психического здоровья (по результатам комплексного исследования населения Республики Казахстан)

А.Л.Катков, к.м.н. Ю.А.Россинский

Проблема определения качественных параметров индивидуального и социального психического здоровья более чем актуальна, в связи с необходимостью изменения подходов к активному формированию феноменов здоровья, а так же в аспекте развития индивидуальной и социальной антинаркотической устойчивости.

В данной статье обосновывается концептуальная база категории психологического (качества психического) здоровья населения. Приводятся результаты исследований, проведенных с использованием новых подходов, параметров, индикаторов, оценивающих рассматриваемый феномен. 

Current narcology care and metaconception of drug demand reduction

A.L.Katkov, I.V.Vasilenko

The metaconception of drug demand reduction has been working out in Kazakhstan Republican Center for Medical Social Problems of Drug Addiction during the year and six months. And one of the main subject of this metaconception is to organize up-to-date narcology care. It is suggested especially in its beginning stage, where it is supposed to realize the programs of harm reduction, motivational psychotherapy, consultings and other methods.

In the paper there are some basic proposals of the forthcoming reconstructions in this important sector of narcology care in Kazakhstan.

Pathogenetic psychotherapy: it`s current state and perspectives

A.A.Aleksandrov

Individual oriented (reconstructive psychotherapy is observed as a scientific methodological basis for creating the universal integrative model of psychotherapy. New forms of organization of psychotherapy care must correspond to this new understanding of the objects of the pathogenetic psychotherapy. The members of psychotherapy teams can be specialize by behavior-cognitive, conflictcentred therapy, geshtalt-therapy, art therapy and other kinds of psychological influence. Each of them performs specific tasks according to the objects of pathogenetic therapy. But this question requires special observation. This is our point of view on the perspectives of the development of the individual-oriented (reconstructive) psychotherapy.

The peculiarities of carrying out the art therapy for children

S.K.Bukaeva, A.Z.Nurgazina, S.N.Molchanov, Zh.K.Bokina

The present study describes the peculiarities of the art therapy for the children, how to do it and there are some techniques of carrying out the art therapy for the children.

Ethiopathogenetic psychotherapy of sexual injuries by symboldrama methods

B.E.Limanov

The author undertook an effort to built the symboldrama psychotherapy of sexual injuries taking into account the stages of forming the sexuality, stages of the libido and the copulative cycle. To elucidate the issue the author used the methods taking from the books and seminars of Y.L.Obukhov and R.de Zual and the methods the author uses himself.

About psychotherapy tactics in the complex treatment of arterial hypertension

V.L.Shushkevich, G.R.Soroka, E.V.Shaenko, N.A.Khakimzhanova

In this study it was analyzed the effectiveness of the complex treatment of arterial hypertension with the help of Erickson’s and group methods of psychotherapy and current hypertension therapy in the city hospital in Rudny city, Kostanai oblast (150 men were examined in the period of 1999-2002). There was a significant rise of effectiveness of the therapy of arterial hypertension. The data presented in this study indicate the necessity to extend psychotherapy structures in the somatic medical units.

Principles of treatment of further consequences of brain traumas

G.H.Aibasova

The correction of further consequences of a brain trauma which is offered here based on application of medical treatment and psychotherapy, that allows by accessible methods to keep quality of life of children on enough high level.

Clinical characteristics of mental frustration in further period of brain traumas
G.H.Aibasova

The clinical characteristics of mental frustration in further period of children’s brain traumas is investigated in the present study. The mental frustration are divided into dominant syndromes, which are located on a degree of weight: heavy and light. The received data have an important clinical and prognostic means.

Medical social showings of marital-family relations of the patients suffering from epilepsy

I.I.Kosinskaya, B.S.Baikenova, N.K.Akhmedyanova

The primary aim of this study is the analysis of the outpatient cards of the disease of marital-family relations among the patients suffering from epilepsy. For the realization of the task we studied all literature information, outpatient cards, the history of the diseases and it were carried out the individual talks with patients suffering from epilepsy among the city population and among the distant communities.

Schizophrenia in the socialcultural area of Siberia

L.D.Rakhmazova

The results of recent clinical studies gives us the opportunity to show the influence of ethnocultural factors on the forming of population of mental diseases in the territory with multiethic population and define the structural and clinical peculiarities of schizophrenia among the representatives of mongoloid groups. The results of the study of the peculiarities of clinical-dynamic characteristics of schizophrenia demonstrates the necessity of special approach to the problem of forming the medical staff who will be able to work with the polyethic population and use the methods of folk medicine and attract priests to work with the patients and their relatives.

From the experienced work of consulting room for the expertise of drunkenness

E.R.Karimov, PG.Bryzhakin, S.D.Suleimenova, E.L.Ivanov

The authors of the present study carried out the investigation the period of 2000-2002, which gives the clear information about the dynamics of indexes of drunkeness among the population of Semipalatinsk city. And it also helps to realize the quantative analysis of data of the last three  years. In this study they present some results of multilevel investigation they have carried out.

The influence of internal picture of the disease of production traumas on outcome of the disease

O.S.Kogai, Zh.R.Daribaev, T.P.Lapina

In the present study the major aim is to turn the attention of practitioners to the peculiarities of the internal picture of the disease of production traumas which were accompanied with neurotical injuries , probable consequences of the disease, the changes of social situation and to point out at the factors of the internal picture of the disease (personal qualities, the peculiarities of reflection of the objective disease changes and the degree of cognitive brain injuries) and the influence of the internal picture of the disease to the outcome of the disease itself.

The problem of anxiety of women with the gynecological, pathology.

I.E.Kupriyanova, L.A.Agarcova

The problem of anxiety of women with the gynecological pathology studied with the help of the scale of Hamilton (185 women working in Petroleum Chemical plant in Tomsk city). The general level of anxiety in the age of 51-60 of women who has a material responsibility and strict norm of the working time. The degree of anxiety was investigated in all forms of the gynecological pathologies: inflammation diseases, uterain myoma, and the states which includes both uterain myoma and the diseases of thyroid glands. The most anxiety were women with the inflammation diseases. There are 3 groups of women: stress-stable with the low level of anxiety, the group of potential risk and the group of real risk (having maximum qualities of unwell factors). Psychopreventive programs were worked out for each of these groups.

Psychosomatic approach is a new conception in medicine

B.A.Shakhmetov

Psychosomatic method of study and treatment of the patient emphasizes the meaning, and first of all his sincere processes in the development of a pathology of a patient in the close interaction with an environment. About psychosomatical, biopsychological disease speak then, when there is a precise communication: predisposition-person-situation.

In organization of medical care of psychosomatic patients the complete approach to the man as to the person is necessary. In the complex treatment of psychosomatic diseases alongside with biological therapy the appropriate place should take the psychological correction, psychotherapy and sociotherapy.

Ecological and valeological education of students: genetic, trends and perspectives of the development
A.G.Madzhuga

The author notes that ecology and valeology should be the fields which help to value the health and to form the motivation for healthy life style, personal responsibility of each person for the health of the further generation and the state of the environment. Orientation of students for the healthy life style must be based on ecological and valeological consciousness of the person and its positive transformation the process of the world study into the scientific valid healthy creative activity.

Specific relaxational-recreative psychocatalusis

A.F.Ermoshin

Among the various methods of psychotherapy approaches the author of this study picks out two classes of methods called by him psychodynamic and psychostatic approaches and shows the merits and deficiencies, their differences. He confirms 

The possibility of synthesis of these approaches which have the diagnostic exact and therapy success in the method which was named by the author of this study specific relaxational recreative psychocatalysis.

Defining of the qualitative parameters of individual and social mental health (according to the results of the complex investigation of the population of Kazakhstan)

A.L.Katkov, U.A.Rossinskyi

The problem of evaluation of qualitative parameters of individual and social mental health is extremely actual, because of the necessity to change the approaches to active forming of health phenomena and in the view of the development of individual and social drug usage resistance.

This article gives evidence to the conception of the category of psychological (a quality of mental) health in population. The results of studies performed with new approaches, parameters and indicators for evaluation of this phenomenon are shown.

